
16     Вторник 10 октября 2017 №188     Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      kommersant.ru

Review

— компании —

Прогнозы, предполагающие в 
среднесрочной перспективе рост 

цен на нефть выше $70, почти безусловно 
воспринимаются как спекулятивные, про-
гнозы нового обвала до уровней $30 разби-
ваются о факт надежности соблюдения со-
глашений ОПЕК+ в течение последнего го-
да. При этом механизм соглашения, как 
указал Вагит Алекперов, является заведомо 
конъюнктурным и временным: «Надо сво-
евременно входить в соглашение, но и плав-
но из него в определенный момент выхо-
дить». Сейчас одним из среднесрочных ри-
сков остается потенциальный дефицит пред-
ложения на нефтяном рынке.

Наиболее неожидаемые реакции на кри-
зис обнаружились, впрочем, на корпора-
тивном рынке: как бы ни было эффектив-
но соглашение ОПЕК+, но стабилизация цен 
на относительно низком уровне после не-
скольких лет сверхвысоких цен на нефть, 
которые, напомним, ожидались большинст-
вом игроков рынка как долгосрочные и учи-
тывались в этом качестве как основа корпо-
ративной стратегии, должна была в первую 
очередь привести к проблемам в этой сфере. 
По оценкам управляющего директора BCG 
Ирины Гайды, важным результатом кризиса 
стала весьма быстрая переориентация ком-
паний во всем мире на кооперацию в «тя-
желых» проектах и долгосрочные проекты, 
притом что общей стратегией большинст-
ва компаний стала селекция двух-трех прио-
ритетных проектов и отказ от проектов с вы-
соким уровнем геологических рисков (в ка-
честве примера приводилась, в частности, 
стратегия BP). Кроме того, для России также 
новостью в корпоративном управлении стал 
рост эффективности управления материаль-

ными активами (в EY констатируют «рост бе-
режливости» компаний, который в первое 
десятилетие века был для нефтяной отрасли 
нехарактерен), а также, что достаточно нео-
жиданно, существенный рост инвестиций 
в цифровизацию отрасли, в первую очередь 
в цифровые модели интерпретации данных 
разведки, данные стратегии в целом харак-
терны для российских компаний, ориенти-
рованных на большие объемы геологораз-
ведки и освоения новых месторождений.

С одной стороны, в какой-то степени про-
исходящее предсказуемо — рост вложений 
в цифровизацию достаточно быстро окупа-

ется снижением рисков. С другой стороны, 
это происходило в период дефицита инвес-
тиций и роста неопределенности, причем 
долгосрочной. «В будущем, и сейчас уже это 
начинается, у нас будет неопределенность. 
И эта неопределенность не зависит от на-
шей способности или неспособности зани-
маться разведкой или добычей углеводоро-
дов — больше зависит от отношения потре-
бителей, от законодательных изменений и 
от конкурентов»,— заявил на панели Ади Ка-
рев из группы по оказанию услуг компани-
ям нефтегазовой отрасли EY.

Инновационный рывок нефтяной ин-
дустрии как ответ на неопределенность — 
весьма интересный эффект. Процесс, судя 
по всему, находится в ранней стадии: кон-
салтинговые компании на РЭН отмеча-

ли неоднократно, что по уровню развития 
этих процессов нефтяников сейчас опере-
жает металлургическая отрасль, где идеи и 
технологии «Индустрии 4.0» на пике попу-
лярности. В отрасли в первую очередь инве-
стируют в новые цифровые технологии сер-
висные компании, кроме того, представите-
ли Goldman Sachs в целом отмечают «агрес-
сивную» политику компаний в downstream 
в целом — это уже невозможно без круп-
ных вложений в цифровизацию сервисов 
и IT-технологии в целом. Впрочем, очевид-
но, что рост «цифровой культуры» нефтяных 
компаний во многом определяется и сред-
несрочными трендами в управлении: его 
цифровизация во многом повышает устой-
чивость большинства бизнес-процессов, что 
важно в ситуации неопределенности даже 
больше, чем прочие факторы.

Российские нефтяные компании, види-
мо, взяли на себя большую часть финансово-
го бремени «нефтяного шока» 2014–2017 го-
дов. Как отметил Вагит Алекперов, «налого-
вая система РФ сегодня щадяще относится к 
колебаниям цены: изымает сверхприбыль, 
но в то же время дает сформировать инве-
стиционные фонды при низкой цене». Тем 
не менее ЛУКОЙЛу в числе других компа-
ний пришлось сокращать издержки и инве-
стпрограмму. По словам руководителя ком-
пании, это во многом происходило «за счет 
активной работы с нашими подрядчиками 
и поставщиками оборудования, которые 
пошли нам навстречу и сдержали цены на 
свои услуги и товары» — очевидно, это было 
невозможно без увеличения степени коопе-
ративности в отрасли в целом. Впрочем, са-
ми крупные компании оставались стабили-
затором и для всей смежной индустрии. «В 
наибольшем выигрыше оказались сервис, 
производители оборудования, потому что 

заказ для этих отраслей остался. То соглаше-
ние (ОПЕК+.— 

”
Ъ“), которое было принято, 

не привело ни к каким серьезным последст-
виям именно в сервисном сегменте»,— го-
ворит Сергей Кудряшов, гендиректор АО 
«Зарубежнефть». При этом переход, напри-
мер, поставщиков трубной продукции для 
нефтегазовой отрасли к новым технологи-
ям, пришедшийся на этот период (об этом, в 
частности, рассказывал председатель сове-
та директоров Трубной металлургической 
компании Дмитрий Пумпянский), был про-
финансирован в том числе нефтяниками, и 
нынешнее состояние нефтяной индустрии 
во многом является следствием решений, 
принятых в 2015–2016 годах: возможности 
российского ТЭКа, в котором, как подтвер-
дил Дэниел Ергин, ожидают одобрения не 
менее 23 крупных новых проектов, к 2017 
году существенно выросли.

Государство и отрасль, как констатировал 
заместитель главы Минэнерго РФ Кирилл 
Молодцов, вполне «окупили» сделку ОПЕК+: 
России она с момента ее заключения, по 
оценкам министерства, принесла (по ниж-
ней границе оценки) не менее 700 млрд руб., 
оценки выигрыша в 1 трлн руб. считаются 
Минэнерго вполне обоснованными. Исхо-
дя из данных на сессии РЭН оценок машино-
строительной отрасли, полностью «инвести-
ционная пауза» в нефтяном секторе в прош-
лые годы пока не преодолена. Тем не менее 
сейчас возможности РФ увеличивать добы-
чу оцениваются выше, чем в 2014 году, а объ-
емы бурения уже сейчас соответствуют пред-
кризисному уровню. Среднесрочные пер-
спективы отрасли, таким образом, сейчас, 
видимо, в большинстве аспектов даже луч-
ше, чем три-четыре года назад — в 2019–2020 
годах этот потенциал будет реализовываться.

Дмитрий Бутрин

Время приостановленных скважин

— будущее —

Стремление уменьшить выбросы 
парниковых газов стало основой 
для разработки новых энергети-
ческих технологий и придало до-
полнительный импульс четвер-
той промышленной революции. 
Бурное развитие возобновля-
емой энергетики делает реше-
ние глобальной проблемы из-
менения климата экономически 
рентабельным. России же для 
развития энергоэффективных 
и низкоуглеродных технологий 
не хватает господдержки и опы-
та коммерциализации научных 
инноваций, заявили участники 
VI саммита «Глобальная энергия» 
в рамках Российской энергетиче-
ской недели.

По мнению участников дискус-
сии «Формирование синтеза трех 

”
Э“ 

(экономики, экологии и энергетики) 
как фактора здоровья планеты Земля: 
эпоха углеводородов — открытие воз-
можности для развития новых техно-
логий», энергетические технологии 
лягут в основу новой глобальной эко-
номической системы, стремящейся 
сократить воздействие на окружаю-
щую среду. Возможности планеты 
справляться с антропогенным воз-
действием исчерпаны, подчеркнул 
глава Международного агентства по 
возобновляемым источникам энер-
гии (IRENA) Аднан Амин. Для реше-
ния таких глобальных проблем, как 
изменение климата, рост населения, 
потеря биоразнообразия и загрязне-
ние окружающей среды, необходи-
ма коренная трансформация эконо-
мики, в основе которой будет лежать 
энергетика.

В первую очередь речь идет о 
развитии возобновляемых источ-
ников энергии (ВИЭ). По данным 
IRENA, 62% новых введенных энер-
гетических мощностей в мире в по-
следний год пришлось на ВИЭ, глав-
ным образом на солнечные панели. 
Себестоимость производства в сол-
нечной энергетике упала на 80%,- и 
это снижение будет продолжаться 
в ближайшее десятилетие, отметил 
господин Амин. Это дает возмож-
ность воспользоваться преимуще-
ствами новой энергетики не только 
передовым странам, взявшим на се-
бя основные затраты по разработке 
ВИЭ-технологий, но и беднейшим 
экономикам третьего мира. Декар-
бонизация глобальной энергетиче-
ской системы придает новый им-
пульс четвертой индустриальной 
революции, создает новые рабочие 
места и меняет сам образ жизни че-
ловечества. «Впервые в наших руках 
появилась возможность решать про-
блемы изменения климата и сде-
лать это экономически рентабель-
ным»,— заявил глава IRENA. На этом 
фоне даже традиционные произво-
дители нефти агрессивно развивают 
ВИЭ-проекты — например, Саудов-
ская Аравия инвестировала $50 мл-
рд в строительство 9 ГВт мощностей 
возобновляемой энергетики, отме-
тил Аднан Амин.

Впрочем, как напомнил руково-
дитель французского технологиче-
ского парка «София Антиполис» и 
глава совета директоров Российско-
го технологического фонда Доми-
ник Фаш, ключевой проблемой для 
развития ВИЭ остается вопрос хране-
ния накопленной энергии и непре-
рывности снабжения. По мнению 
господина Амина, решением может 
стать рост производства электромо-
билей: их аккумуляторы — это по-
тенциальный источник хранения, 
такой сервис может быть интегриро-
ван в новую энергосистему. По про-
гнозу IRENA, благодаря колоссаль-
ному спросу на электромобили, осо-
бенно в Китае, стоимость устройств 
для хранения в ближайшее десяти-
летие упадет на 65%. Кроме того, бу-
дущее энергетики во многом зави-
сит от «умных» сетей и использова-
ния технологий больших данных. 
Современные гибкие энергосисте-
мы, позволяющие оперативно тор-
говать излишками и закупать энер-
гию, могут обеспечить энергетиче-
ский баланс без больших мощно-
стей по хранению. Подобная систе-
ма уже реализована на востоке Гер-
мании, где на долю ВИЭ приходит-
ся 45–50%, рассказал господин Амин.

Участники дискуссии также об-
судили перспективы РФ в условиях 
глобального перехода на низкоугле-
родную экономику. По словам гла-
вы РСПП Александра Шохина, стра-
не следует активно внедрять инно-
вации в традиционных отраслях, в 
том числе добывающих, а также па-
раллельно развивать традицион-
ные и новые виды энергетики, по-
ощряя конкуренцию в ТЭКе. Кроме 
того, государству следует стимули-
ровать бизнес и граждан использо-
вать энергоэффективные техноло-
гии, в первую очередь в ЖКХ. По сло-
вам господина Шохина, экономиче-
ский кризис подтолкнул бизнес к по-
иску энергоэффективных решений, 
однако дальнейшее развитие сдер-
живается регуляторными барьера-
ми. Существующее законодательство 
не работает из-за слишком сложного 
администрирования, вводимые эко-
логические платежи становятся про-
сто дополнительной фискальной на-
грузкой на бизнес, теряя экологиче-
скую составляющую, а органы влас-
ти демонстрирую неуверенность 
и откладывают изменения, как это 
произошло с налогом на дополни-
тельный доход для нефтедобываю-
щих компаний, считает глава РСПП.

По мнению Доминика Фаша, пе-
реход российских генерирующих 
компаний на новые технологии 
сдерживается очень низкими тари-
фами на электроэнергию и нежела-
нием государства включать в тариф 
инвестиционные затраты компа-
ний. Аднан Амин отмечает нехватку 
госфинансирования для быстрого 
и качественного перехода РФ на но-
вые технологии, а также недостаток 
гарантий и прозрачных правил ре-
гулирования для активного вовлече-
ния частного сектора в этот процесс.

Надежда Краснушкина

Низкоуглеродная 
энергетика на подходе
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— позиции —

Участниками панельной сессии 
«Энергия для глобального роста» по-
мимо Владимира Путина стали ген-
секретари ОПЕК и Форума стран—
экспортеров газа (ФСЭГ), а также гла-
ва Международного агентства по 
возобновляемым источникам энер-
гии (IRENA).

Обсуждение рынка нефти каса-
лось преимущественно перспектив 
поставок энергоресурса в ближай-
шие месяцы. Так, Владимир Путин 
не исключил продления сделки по 
ограничению добычи 24 странами-
нефтеэкспортерами до конца следу-
ющего года (текущие договоренно-
сти ограничены мартом 2018-го). Ос-
новным условием для такого реше-
ния он назвал состояние энергоба-
ланса, добавив, что в текущем росте 
цен и восстановлении инвестиций в 
энергетику заинтересованы не толь-
ко производители, но и потребите-
ли нефти.

Генсек ОПЕК Мохаммед Баркин-
до, в свою очередь, заметил, что ин-
вестиции в отрасль в последние два-
три года суммарно сократились бо-
лее чем на 40%, что угрожает буду-
щим поставкам. Он также заверил, 
что все члены картеля придержива-
ются обещанного сокращения добы-
чи в полном объеме, что наблюдает-
ся впервые в истории. «Мы движем-
ся в направлении снижения объе-
ма запасов, который завышен с осе-
ни 2014 года, до среднего уровня за 
пять лет. В январе избыток нефти 
сверх среднего уровня запасов пре-
вышал 380 млн баррелей, теперь он 
сократился до 168 млн баррелей. Ре-
шение по продлению будет рассма-
триваться в ноябре, отметил генсек 
организации, добавив, что «будущее 
выглядит гораздо оптимистичнее, 
чем раньше».

Перспективы рынка газа обсу-
ждались в основном в привязке к 
конкуренции ископаемого топлива 
с возобновляемыми источниками 
энергии. Глава IRENA Аднан Амин 

предупредил, что трансформация 
системы электрогенерации проис-
ходит «беспрецедентными темпа-
ми», так как стоимость использова-
ния солнечных батарей сократилась 
на 80%, ветряных установок — на 
60%. К тому же сегмент электромоби-
лей будет развиваться гораздо быст-
рее, чем предсказывалось, спрогно-
зировал Аднан Амин.

Впрочем, ископаемое топливо 
по-прежнему будет сохранять доми-
нирующие позиции, в том числе на 
транспорте, согласились участни-
ки дискуссии. Самым оптимистич-
ным оказался прогноз генсека Фору-
ма стран—экспортеров газа Сейеда 
Мохаммада Хуссейна Адели: спрос 
на газ будет расти вместе с увеличе-
нием доли возобновляемых источ-
ников, в том числе на фоне действия 
соглашений о сокращении эмиссии 
парниковых газов. «Газ может стать 
промежуточным сырьем при пере-
ходе на более чистые виды энергии, 
а также использоваться как средство 
компенсации цикличности произ-

водства энергии из возобновляемых 
источников», полагает он. К тому 
же газ из стран Ближнего Востока и 
СНГ остается более дешевым ресур-
сом, тогда как торговля им становит-
ся более гибкой. В итоге доля газа в 
энергобалансе к 2040 году может вы-
расти с 22,5% до более чем 26%, тог-
да как доля возобновляемых источ-
ников — с 12–13% до 16–17%, заклю-
чил генсек ФСЭГ. Мохаммед Баркин-
до, в свою очередь, главным факто-
ром поддержки спроса на традици-
онное сырье назвал прирост населе-
ния — около 2 млрд человек к 2040 
году, отметив, что проблема прохо-
ждения пикового спроса на нефть 
не стоит на повестке организации до 
того момента, когда будет решен во-
прос «энергетического голода» в раз-
вивающихся странах.

Татьяна Едовина

Сырье без физических ограничений
Основная панельная сессия форума «Российская энергетическая неделя» была посвящена пер-
спективам не только нефтяного, но и газового рынка под влиянием новых технологий и альтернатив-
ных источников энергии. Генсек ОПЕК Мохаммед Баркиндо указал на сокращение избытка на рынке 
нефти и рост спроса на фоне увеличения населения в развивающихся странах, тогда как генсек Фо-
рума стран—экспортеров газа Сейед Мохаммад Хуссейн Адели заверил участников форума, что до-
ля газа в мировом энергобалансе будет расти быстрее, чем у какого-либо другого вида топлива.
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Открывающая сессия РЭН собрала 
на одной дискуссионной площадке 
одновременно руководство России, 
ОПЕК, ФСЭГ и IRENA

Глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов на панельной  
сессии РЭН призвал относиться с опасением  
к нефти дороже $60 за баррель

Международный форум «Российская энергетическая неделя»


